

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto. 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sócorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 493  
Palma de Mallorca 26 de Agosto de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## La Guerra de Marruecos

La Prensa burguesa y los partidarios de la acción guerrera en el Riff, vienen atacando duramente á los socialistas españoles, presentándonos como una excepción ante el Socialismo internacional. Que somos antipatriotas, que hacemos el juego á Francia, que nuestros correligionarios en Francia, prestan su apoyo al Gobierno, que los de Alemania otorgan la ocupación de territorios marroquíes por sus ejércitos, son los *piropos culminantes* de sus crónicas para presentarnos como traidores ante la opinión, pero cuando las extravagancias llegan á su colmo, hacen el juego á la causa de la verdad. Las discusiones belicosas despiertan la afición á estos estudios, y no bien se dedican á ellos los hombres leales, cuando ocurre que donde creen hallar traición á la *Patria*, descubren la humanidad progresiva, rindiendo culto á la paz y luchando con la tiranía que busca una civilización fundada en la conquista, en la esclavitud y en el egoísmo, por una civilización basada en la independencia, en la libertad y en el colectivismo.

Lo mismo que los españoles, luchan los socialistas franceses, alemanes é ingleses contra sus detentadores, por las reivindicaciones de los explotados: el capitalista se enerva cada vez más siguiendo las huellas antiguas y la tradición mientras que el socialista destruye el anacrónico edificio y borra el nombre de monarquía é imperio. Esa pasión patrioterica de los africanistas, que no soporta nada útil para el pueblo, no reconoce á la nueva sociedad, así es que se limita á destruir; pero los socialistas conservan el instinto de libertad ahogado por las instituciones burguesas: más no por ello cesarán en su marcha, encerrados en calabozos, y calumniados por el escritor que desciende al bajo nivel de apóstata, trabajan por la paz y armonía de los pueblos.

El obrero es ignorante, más no tan corrompido como las gentes civilizadas que abusan de todos los delitos mundanos; su incultura es menos envilecedora que la refinada ambición burguesa. Los vigorosos *socialistas* que no saben obedecer al mando de tiranos, saben, sin embargo, sacrificarse y conservar un destello de ese sentimiento de honor que no conoce la burguesía y del cual va á servirse en lo sucesivo el socialismo, para formar conciencia obrera y constituir la sociedad futura que garantice el bienestar y la tranquilidad de los pueblos; esta es la razón por la cual los socialistas luchamos hasta por la fuerza contra los *africanistas*, en el momento mismo en que nos une una ley de amor.

Si alguna vez la guerra se presenta con un orden aparente, es indudablemente para unos pocos, ya que las mayores desventuras redunda en beneficio de la humanidad. Sobre la sangre vertida se mueve un espíritu más elevado á los acontecimientos, y, á medida que los explotadores extienden sus conquistas, son conquistadas por el socialismo; es decir, por la civilización.

Las naciones divididas por una lucha egoísta se agrupan á favor de lo que hay más sublime en el mundo: el sentimiento colectivista.

Así es que las potencias no romperán ya con tanta facilidad las relaciones, y si tal sucediera, queda el lazo colectivo para impedir todo atentado de *Lesas Humanidad*.

## Comentarios

Por ser tan modesta nuestra publicación, no nos habíamos ocupado con extensión del modo en que la Isla Marítima sube los precios en los pasajes de los viajes rápidos.

Poco, muy poco comentario haremos nosotros sobre tal asunto, porque ya *La Tarde*, *La Ultima Hora* y *El Ideal* se han ocupado de ello.

Solamente diremos que consideramos un aumento en estos precios injusto, porque una compañía como ésta que es subvencionada por el gobierno con 5 mil pesetas diarias, debería tener muchas más consideraciones al bolsillo del pagano pasajero.

Todos sabemos el motivo de que esta señora Isla Marítima haga lo que hace: porque no tiene competencia.

Los burgueses nunca están saciados de cobrar dinero.

Aún que sea el 75 por 100.

Ya corremos, vemos correr, dándose órdenes para que se ponga inmediatamente en condiciones de ser recibido á un enfermo en el oratorio de Portals.

Con las debidas precauciones fué transportado en tal sitio el sospechoso atacado del cólera.

La alarma cundió en pocos minutos por toda Palma y al cabo de poco rato también en toda la isla, era el comentario del día.

Todas las alarmas han pasado, gracias á las personas sensatas que han aconsejado la prudencia y quitando importancia al asunto.

Los periódicos locales también han obrado en la forma que en estos casos deben obrar.

Nos alegramos que el caso sospechoso haya resultado todo lo contrario de lo que en un momento causó bastantes trastornos en muchos hogares.

## En el Municipio

### Sesión del día 21 de Agosto

Después de aprobada el acta y terminado el despacho ordinario, el Sr. Alcalde dió cuenta de cuantas medidas había tomado el Ayuntamiento con motivo de haberse presentado un caso sospechoso de cólera que conocen nuestros lectores.

Dedicó un caluroso elogio al Médico D. Bernardo Obrador que desafiando el peligro se prestó voluntariamente á acompañar y cuidar el enfermo.

Pidió que constara en acta que el Ayuntamiento había visto con gusto el acto realizado por dicho facultativo.

Quedó aprobado.

El Sr. Alcalde recibió de varios concejales muestras de agradecimiento por el celo y actividad desplegado para aislar el caso sospechoso que se había presentado.

Más en vista que el pabellón de coléricos lo han establecido en el Oratorio de Portals y no hay en dicho punto comunicación telefónica, el compañero Roca propuso que dada la necesidad de estar el Ayuntamiento en comunicación con el citado Hospital que se instalase un teléfono, dicha proposición pasó á informe de la Comisión respectiva.

El Sr. Canet (Concejal de las representaciones municipales), no estuvo presente en la sesión, por esto no se enteraron los redactores de la prensa del resultado que habían dado los trabajos que había hechos para recibir los Argolinas y el obsequio de que fueron objeto por el señor Canet en el Gran Hotel á costa del pueblo, que seguramente no bastarán 250 pesetas. Y que siga la broma.

## Campaña internacional

*En Toulonse.*—En esta población francesa se celebró el día 7 por la noche un mitin contra la guerra de Marruecos.

Este acto se celebró en la Sala Bonrepos, estando completamente lleno de público, estando presente numerosas mujeres.

Cuando se presentaron en la tribuna los oradores, que eran Iglesias y el compañero Bedouce, resonó un estruendoso aplauso y un ¡Viva la Internacional!

Seguidamente habla nuestro compañero Iglesias, saludando á los socialistas franceses y agradeciéndoles la acogida que le habían dispensado.

Entresacamos algunos párrafos de su discurso por creerlos de interés.

«El hecho—dijo—de que la minoría capitalista pueda derrochar millones de vidas humanas para aumentar su fortuna, es una consecuencia del régimen burgués. Esto ha ocurrido en todos los tiempos. ¿Es una razón que porque los marroquíes estén más atrasados, tengan menos civilización y no compartan nuestras costumbres, se quiera conquistarlos y vencerlos por la brutalidad y por la fuerza? Lo que sucede entre nuestros dos países y Marruecos ha ocurrido ya entre Francia y España, entre España é Inglaterra, entre Francia y Alemania, y siempre obedeciendo á las mismas razones, es decir, á que siempre ha habido un puñado de capitalistas coloniales que han tenido interés en empujar á la guerra.

Para España, á este mal se une el de un régimen monárquico que necesita, para mantenerse, que la Historia inscriba en su activo un número cualquiera de conquistas.

Yo no creo que se llegue á una conflagración europea; pero ello no será debido á las buenas intenciones de los gobernantes de los distintos países, sino que se deberá en primer lugar á las dificultades que hoy ofrecen las guerras, y luego á la elevación de la conciencia de los proletarios. Cualquiera que sea la conducta de los gobernantes, puedo aseguráros que los proletarios españoles no tomarán las armas contra los proletarios franceses, y yo sé que por vuestra parte, proletarios franceses, haríais lo mismo respecto de nosotros.

Termino enviándoos, ciudadanos de Toulouse y representantes del proletariado francés, un amistoso saludo de los proletarios españoles, que sufren más que vosotros y que están aún más oprimidos que vosotros.»

Seguidamente ocupó la tribuna el camarada Bedouce.

Algunos párrafos de su discurso son los que siguen:

Dice que siendo «el pueblo el número, la fuerza, su voluntad es la que debe imperar. El día que el pueblo tenga plena conciencia de su fuerza, no se le podrá llevar adonde hoy mansamente se le lleva. Nuestro deber es levantar esa conciencia.

Habla de Jaurés, á quien sus enemigos titulan «el alemán», y exclama:

«Patriotas lo somos como nuestros predecesores del 89, como los grandes revolucionarios que defendían el suelo de su país, amenazado por el extranjero; pero la guerra por causa de Marruecos no la queremos. ¿Quién desee la guerra? Una infima minoría desconocida, un grupo de capitalistas. El pueblo no ha querido nunca guerras coloniales.

Las guerras se hacen en nombre del honor del país, y luego todo se resume en que se reparten los despojos del botín unos pocos privilegiados.

Ayer se entregaba Túnez á Schneider; mañana será Marruecos el que se entregue á los Etienne y á los Peytel, los tiburones franceses, y á los Mannesman, los tiburones alemanes. Unos y otros quieren poner la mano sobre Marruecos, en nombre del honor nacional.

Ciudadanos: se nos engaña y debemos abrir los ojos á la realidad.

Se nos dice que vayamos á civilizar á Marruecos cuando en Francia faltan caminos, nos faltan canales de riego, cuando aquí los proletarios viven en tugurios sin luz y sin aire; cuan-

do nuestros hijos no son admitidos en las escuelas. Civilicémonos antes de ir á civilizar á los demás.

Estaremos civilizados cuando el trabajador pueda tener asegurado el pan de mañana. ¿Y qué hace falta para esto? Organizarnos.

Pensar que puede transformarse la sociedad colocando bombas ó realizando actos de *sabotage*, es una ilusión; la Revolución social no la haremos sino agrupándonos, organizándonos.

Cuando todos hayamos comprendido que nuestro deber es unirnos y marchar contra la clase de los detentadores, contra el capital, entonces será el día de la Revolución social, entonces estaremos dispuestos.

En tanto llega ese día, el abrazo fraternal de Iglesias dejará en nosotros la huella de la amistad de los hermanos españoles. Los que nos hemos abrazado hoy no podemos matarnos mañana, porque nuestro corazón, nuestro cerebro, todo nuestro ser, gritarían al unísono: ¡Viva la Revolución social!

Estos dos compañeros fueron estruendosamente aplaudidos.

*San Sebastián.*—El martes día 7 por la noche se celebró un mitin en el Centro Obrero aprovechando el paso por esta localidad del compañero Iglesias.

El acto fué abierto por el compañero Durán; leyéndose varias adhesiones una de los socialistas de Toulouse; los republicanos de Hernani enviaron un telefonema y una carta los socialistas de Irún. Tomando parte en el mitin Francisco Ulceda y Pablo Iglesias, quienes escucharon muchos aplausos al finalizar sus peroraciones.

*Madrid.*—El domingo 13 por la noche nuestro compañero Pablo Iglesias dió una conferencia en la Casa del Pueblo sobre el tema «El proletariado y la guerra».

Imposible es dar á nuestros lectores una reseña de lo dicho por Iglesias, porque nos llenaría este modesto semanario.

Solo diremos que la sala donde daba su conferencia estaba atestada de compañeros que ávidos de escuchar su palabra habían acudido allí.

Fué aplaudido en bastantes párrafos de su conferencia.

*En Barcelona.*—En esta industriosa ciudad ya son tres los actos celebrados en contra de la guerra, los cuales han revestido una importancia tal, que muy bien puede decirse que ha sido un éxito.

El 1.º se celebró en el teatro del Bosque, éste fué netamente socialista, el del Circo Barcelonés, organizado por la Conjunción republicano-socialista, y el último en el teatro de la Marina, corriendo á cargo de Solidaridad Obrera. Tuvo efecto el día 9 por noche, ante una concurrencia enorme, que invadió todo el local, quedando fuera del local una muchedumbre que no pudo en manera alguna penetrar en el local.

Tomaron parte en el acto el compañero Avila, que presidia, hablando á continuación Jimeno, de Solidaridad Obrera, de Badalona; Minguet, de los metalúrgicos de esta; Herreros, de *Tierray Libertad*; Bueso, de *Solidaridad Obrera*; Bultí, de *Salud y Fuerza*; Dumoulin, de la Confederación General del Trabajo, de Francia; Adrian García, del Comité de la Unión General de Trabajadores; Marie, de la Unión

Obreros Sena; y Negre, secretario de la Confederación Nacional del Trabajo.

Todos los discursos de estos compañeros fueron encaminados á condenar los actos belicosos de los gobiernos interesados en la cuestión de Marruecos.

A la terminación de cada discurso de estos compañeros se escucharon estruendosos aplausos.

*En Obregón.*—Organizado por la Sociedad de mineros se celebró un mitin para protestar contra toda aventura guerrera en Marruecos.

Presidió el acto Julián Blázquez é hicieron uso de la palabra los compañeros Antonio Vayas y Torralba Beci, de Santander.

Todos los compañeros, en párrafos enérgicos, condenaron la guerra con Marruecos, oyendo muchos aplausos en sus peroraciones por el numeroso auditorio allí congregado.

Las conclusiones, aprobadas por unanimidad, han sido ya remitidas al presidente del Consejo de ministros.

*En Alcoy.*—Organizado por la Agrupación y Juventud Socialistas, celebró el pasado domingo 6 un grandioso mitin de protesta contra toda aventura en Marruecos.

Presidió el compañero Laliga y hablaron José Coderli, de la Juventud Socialista; Jorge Miró y Rogelio Cantó, de la Agrupación; el abogado y correligionario de Cocentaina, Evaristo Falcó, y Juan Ortiz, profesor laico de Madrid, que accidentalmente se hallaba en esta localidad.

Todos los discursos estuvieron encaminados á hacer un detenido análisis de la situación creada en Africa, las consecuencias que las guerras acarrearán en particular á la clase trabajadora, y el por qué la plutocracia y la burguesía es partidaria de las aventuras guerreras.

La numerosísima concurrencia premió con grandes aplausos á los oradores.

*En Granada.*—El día 10 se celebró un gran mitin, al que acudió mucho público.

Los oradores condenaron enérgicamente los proyectos de conquista de Marruecos y proclamaron altamente los anhelos de paz que siente el proletariado internacional.

Reinó gran entusiasmo, revelado por los muchos aplausos que el público tributó á los oradores.

*En Huércal y Pechina.*—La Juventud Socialista de Almería celebró dos mítines contra la guerra en los vecinos pueblos de Huércal y Pechina, actos que estuvieron muy concurridos y despertaron gran entusiasmo.

En ellos hablaron oradores de Almería y de los pueblos respectivos.

*En Rute.*—El Centro de Conjunción republicano-socialista celebró un gran mitin de protesta contra la guerra y contra los atropellos que los recaudadores de consumos vienen cometiendo en los pueblos de la comarca.

La concurrencia llenó los salones y el patio del local y aplaudió calurosamente á los oradores.

*En Cabárceno.*—Aprovechando la conmemoración del VIII aniversario de su fundación, la Agrupación Socialista celebró un mitin contra la guerra de conquista de Marruecos y de solidaridad internacional.

Acudió numerosa concurrencia, casi toda

compuesta de mineros de la cuenca de Cabarga. Los oradores fueron muy aplaudidos.

*En Frailes.*—Con numerosísima concurrencia celebróse un mitin con objeto de oponerse á las maniobras guerreras; al mismo tiempo que se hacían varias reclamaciones, como son la supresión de consumos, la creación de una escuela para Ribera Baja, que la paga y no la tiene, y la inauguración de una bandera.

Reinó gran entusiasmo y se acordó oponerse en todo momento á las disparatadas aspiraciones de conquista en Marruecos.

*En Beñoña.*—La Agrupación y la Juventud Socialistas celebraron un gran mitin contra la aventura guerrera en Marruecos.

Presidió Sourrouille y hablaron Solinís y Seisedos, que pronunciaron enérgicos discursos.

La concurrencia numerosísima aplaudió á todos los oradores.

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.**

## Labor revolucionaria

La más grande labor revolucionaria que los jóvenes socialistas podemos realizar, en bien propio y de nuestro ideal, es la que se refiere á la educación é instrucción de nuestra clase, especialmente de la infancia.

En elevar la cultura y el nivel intelectual de la clase irredenta debemos consagrar, á mi entender, la mayor parte de nuestra virilidad, y de nuestras energías juveniles.

Sólo así, conseguiremos regenerar á la sociedad presente. Sin los dos factores, educación é instrucción, que juzgo como principales, los pueblos permanecerán pequeños intactos, serán cuerpos sin vida, incapaces de toda iniciativa é inadaptables á todo progreso.

Vanos é inútiles y hasta contraproducentes serán todos los esfuerzos que se hagan para capacitar á los individuos y á las sociedades, si previamente no se les instruye, no se les educa sino se tiene en cuenta, ante todo, su estado intelectual.

Querer emancipar sin instruir y educar es la mayor de las imposibilidades. La ignorancia es la que resigna los espíritus, la que abdica de la libertad y mantiene en pié toda iniquidad y toda injusticia.

Esperar del Estado, de la Provincia y del Municipio el pan espiritual, sería como esperar del maná el cotidiano sustento.

Es, pues, misión ineludible y de imprescindible necesidad, que los jóvenes socialistas hagan suyo este problema.

Y lo haremos nuestro creando escuelas y fomentando los establecidos; difundiendo libros, folletos y periódicos; organizando conferencias que versen sobre Agricultura, Higiene, Alcohólico etc. y demás actos de carácter instructivo, hablando en todos ellos motivo para poner de relieve la bondad de nuestras doctrinas, medio el más expedito para arraigarlas; haciendo esto y mucho más que sería prolijo enumerar haremos revolución práctica, positiva, indestructible.

Y á esto le llamo yo, revolución sin sangre, sin cruentos sacrificios.

Lluchmayor Agosto 1911.

**Juan Monserrat**

(De la Juventud Socialista.)

POR PRIMERA Y ÚLTIMA VEZ

## Pido la palabra

He aquí el escrito que nuestro compañero Fabra Ribas ha publicado para desenmascarar definitivamente al lugarteniente de Lerroux, ciudadano Emiliano Iglesias:

Un amigo mío se ha tomado la molestia de mandarme algunos recortes de *El Progreso*, en los que se habla de la intervención que el señor D. Emiliano Iglesias y el que suscribe pueden haber tenido en los acontecimientos de la llamada «semana trágica».

Desde luego, yo no voy á discutir ni con *El Progreso*, ni con el Sr. Iglesias, ni con ninguno de los que escriben en el diario lerrouxista. Como al Sr. Lerroux le ha cabido la suerte de introducir en la política el arte de Candelas y de José María, y en el periodismo los procedimientos de Rinconete y Cortadillo, resulta hoy de todo punto imposible el contender en serio ni con los periódicos ni con los individuos que tienen el triste deber de defender las fechorías del más repugnante de nuestros aventureros.

Además, por lo que á mí me toca, no necesito que la gente de *El Progreso* me extienda patentes de ninguna clase. En primer lugar, porque yo no acostumbro á cotizar ciertas cosas en el mercado de la política, y luego porque el Comité Nacional de mi partido y el Congreso regional Socialista celebrado últimamente en Barcelona—los únicos que podían y debían juzgarme, y los únicos también cuyos juicios me importan—aprobaron la conducta observada por el delegado socialista en el Comité de la ya famosa huelga de 1909.

Por otra parte, no tengo el menor interés en que los lerrouxistas dejen de insultarme y de atacar al Partido á que pertenezco. Muy al contrario, creo conveniente que nadie tenga la menor duda, ni dentro ni fuera de España, de que entre el Socialismo revolucionario y la demagogia lerrouxista no existe ni puede existir ningún punto de contacto.

Ahora bien; si me niego terminantemente á discutir con la gentuza lerrouxista, no por esto renuncio á desenmascarar á los farsantes... Y ya todo el mundo habrá adivinado que acabo de aludir al Sr. D. Emiliano Iglesias y Ambrosio.

Este señor intervino en los sucesos de la «semana trágica», y como tengo motivos para conocer punto por punto cuál fuera su intervención, allá va, brevemente expuesto, todo lo que puede interesar al público:

El domingo, día 25 de julio de 1909, por la noche, los delegados del Comité de huelga se personaron en la redacción de *El Progreso* para invitar al Sr. Iglesias á que formara parte, él ó un delegado de su partido, del Comité de huelga.

Respuesta del Sr. Iglesias: «Imposible: tendría que reunir al Comité tal y cual, y esto no puedo hacerlo en los actuales momentos. De todos modos, *El Progreso*, apoyará el movimiento, y ya tengo preparado un artículo para el número de mañana en el que digo que la huelga durará tan sólo veinticuatro horas.»

Los delegados obreros protestaron contra esta última afirmación, y aunque el Sr. Iglesias se comprometió á asumirla... el curioso lector podrá verla estampada con todas sus letras en la edi-

ción de *El Progreso* correspondiente al 26 de julio de 1909.

El lunes, día 26, también por la noche, el Comité de huelga celebró una nueva entrevista con el Sr. Iglesias. Este, asombrado de las proporciones que había tomado el movimiento, indicó la conveniencia de darlo por terminado practicando una «retirada elegante», «porque lo peor en estos casos es aparecer como vencido.» Además el señor Iglesias dijo estar seguro de que el día 27 se publicarían algunos periódicos, entre ellos *El Diluvio* y *La Vanguardia*.

El Comité de huelga contestó resueltamente que se había ido al paro con todas sus consecuencias, que la clase prefería la insurrección á la guerra y que se habían adoptado las medidas convenientes para que el día 27 no apareciera ningún diario.

Ante tal actitud, el Sr. Iglesias accedió á celebrar una nueva conferencia el martes, día 27, por la mañana, en su domicilio particular. Allí acudieron, además de los delegados obreros, varios jóvenes rebeldes. En esta reunión se acordó, entre otras cosas, que por la noche, á las nueve, los grupos revolucionarios se encontrarían detrás de la iglesia de la Sagrada Familia para adoptar el plan que convendría seguir para apoderarse de Barcelona.

Pues bien; el Sr. Iglesias no acudió—«como había prometido»—á las ocho de la noche, al café de Mallorca (calle de Mallorca), desde donde él, los miembros del Comité de huelga y varios revolucionarios debían trasladarse á la Sagrada Familia.

El Sr. D. Emiliano Iglesias y Ambrosio, después de haber hecho esperar durante una hora—sesenta minutos y en pleno período revolucionario!—mandó un emisario con el encargo de invitar á los miembros del Comité de huelga á que se presentaran inmediatamente en el Ayuntamiento.

Extraña, en verdad, pareció la invitación á los individuos del Comité; sin embargo, con las precauciones debidas, y por si se trataba de «sacar» fuerzas de la Casa de la Ciudad, los individuos mencionados, escoltados por varios compañeros, se fueron al lugar de la cita.

Ni el Sr. Iglesias estaba en el Ayuntamiento, ni nadie supo dar razón de su paradero.

Alguien fué inmediatamente á casa del entonces concejal radical de Barcelona. Nadie respondió.

Las varias personas que á altas horas de la noche se encontraban aquel día en *El Progreso* tampoco sabían dónde estaba el jefe interino del partido radical.

El Sr. D. Emiliano Iglesias Ambrosio había cometido una infame canallada: Después de haber faltado cobardemente á su palabra no acudiendo á las ocho de la noche al café de Mallorca, y después de haber hecho correr un serio peligro á los miembros del Comité de huelga, el Sr. Iglesias fué la causa de que los que se hallaban en la Sagrada Familia no supieran por dónde volverse y tuvieran que dispersarse sin orden ni concierto alguno.

Sin la vergonzosa retirada del Sr. Iglesias, «que á partir del martes por la mañana esquivó el contacto con los revolucionarios», otras hubiesen sido seguramente las consecuencias de las jornadas de la «semana trágica.»

El Sr. D. Emiliano Iglesias y Ambrosio ó *El Progreso* afirmarán ó negarán lo que quieran.

Lo dicho, dicho está. Y puede probarse donde y cuando el Sr. Iglesias quiera.

Que el Sr. Iglesias y Ambrosio nombre á dos personas respetables que no pertenezcan al partido radical. Yo, por mi parte, nombraré otras dos que no estén afiliadas al Partido Socialista. Las cuatro de común acuerdo, que busquen quien haga cinco. Y ante ese tribunal, que puede, sin peligro para nadie, examinar papeles, evacuar consultas y recibir confidencias, yo probaré debidamente todo lo que dicho queda.

El fallo del tribunal será inapelable. El dirá si el Sr. Iglesias es un cobarde y un farsante ó si yo soy un hombre capaz de faltar á sabiendas á la verdad.

¿A que no acepta mi proposición el «héroe» de la «semana trágica»?—A. FABRA RIBAS.

París.»

## Rectificación

La semana pasada nos quejábamos en un comentario al Sr. Comandante de Marina sobre el uso del artet por los pescadores.

Sobre este asunto nos enteraron mal los que tales noticias nos hicieron llegar hasta nosotros, haciendo que nos ocupáramos de este asunto, llegando hasta decir «que las leyes españolas prohíben el uso de tales redes» cuando en realidad lo que hay es que en posterior R. D. se autoriza la pesca con estas redes en ciertos límites de nuestra bahía.

También hemos podido comprobar que durante un corto lapso de tiempo se han aprehendido varias redes de esta clase por infringir los pescadores las leyes.

Estos utensilios son puestos á pública subasta, y, los dineros que se sacan de ellos son destinados unas veces á la Sociedad de salvamento de naufragos y otras al Asilo Naval de huérfanos.

Por lo tanto retiramos lo que la pasada semana dijimos sobre el particular.

## ¿Hay Autoridades?

Seguramente que las hay para hacer cumplir las leyes que favorezcan á los grandes; pero aquellos que suministran algo bueno á los pequeños, esto es; á los trabajadores, si las hay, es lo mismo que si no las hubiera.

Efectivamente, hay autoridades para encarcelar al que se desmante en los mítins y seguirle sumario bien por que caiga en la odiosa y repugnante ley de Jurisdicciones, bien por atacar al Gobierno; no digamos si la ley de Huelga se cumple en aquello que beneficia á los patronos.

No sucede así con la ley Protectora de mujeres y niños, que desde que amanece hasta que anochece están á disposición de los explotadores y comerciantes de carne humana. Que se explote á la mujer, que se explote á los niños de diez ó doce años es un verdadero crimen; pero puede pasar en un régimen donde impera la burguesía; pero que sean explotados ó mejor dicho escuartizados niños de cinco ó seis años, es intolerable.

Ya que los padres de familia no miran, debido á la ignorancia mos, debidos al egeísmo otros por sus hijos, las autoridades que tienen la misión de velar por el cumplimiento de las leyes, y en particular los inspectores que cobran sus

buenos sueldos, deben cumplir mejor con su obligación, y si son incapaces de cumplir con el cargo que se les confía, déjenlo á otro que tenga más aptitudes y márchense á tierra de jaja que se come, se bebe y no se trabaja.

Nos parece mentira que la Primera Autoridad de la Provincia consienta tales abusos; si fuera gobernante despótico podía pasar; pero todo un Gobernador democrata, si no está enterado de las ignominias que se cometen con la infancia y quiere enterarse, poco trabajo le cuesta; pase por cualquier fabrica ó taller, aunque sean los patronos religiosos, y encontrará filón donde hacer justicia.

Suponemos que se nos atenderá; pero de no ser así continuaremos trabajando hasta ver si se les mueve el corazón á los de arriba ó á los de abajo.

La Primera Autoridad de la Provincia tiene la palabra.

*La pena de muerte es el más espantoso de los crímenes. Asesinar á un asesino es lavar una infamia con otra infamia.*

ERNESTO DE LA GUARDIA

## Huelgas

La de zapateros ya está solucionada, la mantenía *La Igualdad*, Sociedad de obreros zapateros de Palma con el patrono Sr. Bestard.

Como saben nuestros lectores, esta huelga fué declarada á raíz de que este Sr. no cumplía el contrato que hay entre las Sociedades obrera y patronal.

Estos compañeros han vuelto al trabajo después de ver satisfechas sus pretensiones, ó sea que se cumpliera el contrato establecido.

Una vez resuelto el problema el 16 del corriente, y, al día siguiente tenían los obreros que acudir al trabajo. Esto lo hicieron, pero resultó que el primero que se presentó para que le entregaran el aparato no se lo quisieron dar, porque había un esquirolo en casa de este patrono que hacía dicho trabajo y por este motivo daba por despedido al obrero huelguista.

Cuando los demás trabajadores se enteraron de lo sucedido, ya no se presentaron al trabajo, poniendo inmediatamente en conocimiento de su Sociedad el hecho realizado por el señor Bestard.

Otra vez en pié el conflicto, el 21 se comprometió este patrono de despedir al obrero esquirolo, José Vich, y por lo tanto el martes 22 se presentaron al trabajo después de haberse hecho los trabajos necesarios, dándose por terminado el conflicto.

Lo que debemos de lamentar y hasta criticar son las comunicaciones que se mandaron de la Sociedad patronal, dando por resultado que estos señores aprobaran la cláusula 5.<sup>a</sup> de los obreros, en la cual inutilizaban por completo el que representara el Sr. Bestard á la Sociedad patronal en todos aquellos actos que habían de intervenir comisiones de ambas entidades. Pero

con una posterior comunicación de los patronos trataban estos de desvirtuar la primera comunicación.

Los patronos podrán entre ellos tratar con todas las personas que quieran y las crean dignas de ellos, pero nosotros que consideramos á un hombre de esta índole que se permite insultar descaradamente á unos obreros que modestamente se presentan á su casa para tener una conferencia con él, nosotros, decimos, y los zapateros con nosotros, tampoco lo consideran digno el que se inmiscuya verbalmente en nuestros asuntos de trabajo, para de este modo ahorrarnos el escuchar palabras soeces y de muy mal sentido.

La semana pasada no publicamos nada sobre esta huelga de zapateros porque el interesado que había de presentar los datos no los presentó, á pesar de tener hasta última hora algunas columnas dispuestas para ello.

### Los albañiles

Estos compañeros que sostienen con tesón y energía una huelga parcial contra un patrono aparejador por negarse este á cumplir las bases de común acuerdo estipuladas, están á punto de llegar á un rompimiento total por la poca formalidad y brutal intransigencia de estos señores.

A la hora de escribir estas líneas (jueves) no sabemos que resultado tendrán las negociaciones entabladas por mediación del Gobernador civil; de todos modos la impresión general es de que se va á la huelga general del gremio de albañiles y si este caso llega tengan en cuenta los provocadores del conflicto que no tendrán derecho á quejarse de las consecuencias por muy desagradables que estas les sean.

## Movimiento Social

COLLOTO. — La Juventud Socialista de Oviedo ha celebrado en este pueblo un mitin con objeto de organizar una Sociedad de Labradores y una Juventud.

El propósito de los propagandistas fué perfectamente logrado, pues inmediatamente después del acto acudió gran número de individuos á inscribirse.

AVILA.—Está en organización una Sociedad de oficios varios con carácter mutualista y cooperativo.

## REUNIONES

### La Emancipación

SOCIEDAD DE OBREROS EN ARTES Y OFICIOS VARIOS

Esta entidad convoca á sus asociados á la reunión general que tendrá efecto el día 27 del corriente á las 11 de su mañana para tratar y resolver asuntos de interés.

Palma 23 Agosto 1911

Por el Comité, el Secretario, *Antonio Valls*.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27